

Colossiens 4 :5-6 Une Parole assaisonnée de grâce

Robert Anthony

Avez-vous jamais constaté que c'est impossible de raisonner avec des gens insensés ? Ils font quelque chose qui gêne les autres. Les incivilités qui vous semblent anormales. Vous dites un petit mot pour les montrer leur tort, pour les corriger. Et comment ce petit mot est-il reçu ? Trop souvent ils le rejettent. Vous n'arrivez point à leur montrer le manque de respect aux autres, ni le manque de logique de ce qu'ils font. Et si vous essayez de leur faire comprendre comment ils ont tort, la tension monte... souvent jusqu'à la colère... souvent des deux côtés, si vous n'êtes pas sage

Salomon l'a observé aussi. En Proverbes 26:

4 Ne réponds pas à l'insensé selon sa stupidité,
De peur que tu ne lui ressembles toi-même.
5 Réponds à l'insensé selon sa stupidité,
De peur qu'il ne devienne sage à ses propres yeux.

Souvent nous avons du mal à comprendre ce proverbe. Il semble dire deux choses opposées : Ne réponds pas à l'insensé selon sa stupidité et encore vs 5 réponds à l'insensé selon sa stupidité.

Mais dans la langue d'origine, Hébreu, ces versets portent cette idée : Ne réponds pas à l'insensé ... dans la même façon, car tu te lui ressembleras.

Autrement : Ne réponds pas à l'insensé comme un autre insensé.

Et verset 5 nous le comprenons comme : Réponds à l'insensé comme sa stupidité mérite, à fin de le corriger.

C'est bon à se souvenir la prochaine fois que vous êtes face à quelqu'un qui se gare mal, ou face aux gens impolis. N'entrez jamais dans un argument avec un insensé, autrement les autres ne pourraient pas distinguer entre les deux fous qui se disputent.

Comment les disputes arrivent-ils ?

Une personne dit quelque chose qui ne plaît pas à un autre. L'autre répond avec un ton élevé. L'un après l'autre les tensions montent et s'ils ne s'arrêtent pas - ça augmente d'un simple débat à la dispute, et souvent par la suite la colère s'explode.

Et si vous regardez cette interaction vous auriez du mal à distinguer entre les deux personnes : Celui qui aie raison et celui qui aie tort, parce leur comportement et leurs paroles ne les distinguent pas.

Alors Salomon a averti « Faites gaffe lorsque vous corrigez quelqu'un, surtout un insensé. » Dans un tel cas il faut répondre avec sagesse.

Dans l'église nous devons être prêt à accepter de la correction et aussi à corriger les autres. Nous sommes appelés à se pardonner et à aimer les uns les autres.

Dans chapitre 3 de Colossiens nous avons regardé :

Colossiens 3:12–14 Ainsi donc, comme des élus de Dieu, saints et bien-aimés, revêtez-vous d'entrailles de miséricorde, de bonté, d'humilité, de douceur, de patience. ¹³Supportez-vous les uns les autres, et, si l'un a sujet de se plaindre de l'autre, pardonnez-vous réciproquement. De même que Christ vous a pardonné, pardonnez-vous aussi. ¹⁴Mais par-dessus toutes ces choses revêtez-vous de la charité, qui est le lien de la perfection.

Mais avec ceux de dehors, Paul nous appelle aussi, comme Salomon, de répondre avec sagesse.

Ce matin nous nous trouvons en Colossiens ch 4 :5-6

5 Conduisez-vous avec sagesse envers ceux du dehors. Rachetez le temps. 6 Que votre parole soit toujours accompagnée de grâce, assaisonnée de sel, afin que vous sachiez comment vous devez répondre à chacun.

Regardons ce passage concernant ceux du dehors :

1. Conduisez-vous avec sagesse

Soyons prudents et simples. Sages et sans agendas, sans fraude. Pourquoi nous devons nous conduire avec sagesse envers ceux du dehors? Dehors : (ceux de l'extérieure, hors de l'église)

- **Le monde est hostile.** Nous sommes comme des brebis au milieu des loups. Nous devons agir avec sagesse. Jésus a donné des paroles semblables en Matthew 10:16. Il envoie ses disciples et il leur dit « *Voici, je vous envoie comme des brebis*

au milieu des loups. Soyez donc prudents comme les serpents, et simples comme les colombes. »

- **Le monde nous regarde.** Les gens autour de vous écoutent ce que vous dites. Ils sont attentifs à vos paroles :

Dans Luc 11 :53-54 Nous lisons de Jésus et les Pharisiens :

⁵³Quand il fut sorti de là, les scribes et les Pharisiens commencèrent à le presser violemment et à le faire parler sur beaucoup de sujets, ⁵⁴lui tendant des pièges, pour surprendre quelque parole sortie de sa bouche.

Les Pharisiens essayaient de piéger Jésus, de lui provoquer, de faire sortir de sa bouche une parole qui allait le discréditer.

Dans le même sens, les personnes autour de nous écoutent chaque parole qui sort de nos bouches. Ils cherchent à savoir si nos paroles correspondent à notre témoignage.

Et nous devons avoir un bon comportement parce que

- **le monde à besoin de nous, de notre témoignage.** Les personnes autour de nous ont besoin de Jésus Christ.

Donc à cause de ce troisième Paul a écrit :

2. Rachetez le temps. Saisir l'opportunité, l'occasion.

Le temps est court. Et nous les croyants nous connaissons l'avenir. Nous savons que la vie se termine et ensuite il y aura un jugement.

Jésus a dit : Jean 9 :4 Tant qu'il fait jour, Il nous faut travailler aux œuvres de celui qui m'a envoyé ; parce que la nuit vient où personne ne peut travailler.

Éphésiens 5 :15-16 Veillez donc avec soin sur votre conduite, non comme des fous, mais comme des sages ; ¹⁶rachetez le temps, car les jours sont mauvais.

Il nous faut se conduire avec sagesse parce que ceux du dehors ne connaissent pas le danger. En Proverbes, Salomon a parlé de la sagesse des fourmis : ils ont un sens de l'avenir, donc ils stockent de la nourriture pour l'hiver. Ils se préparent pour l'avenir.

Nous sommes appelés à avoir ce sens de l'avenir, et donc à agir avec sagesse.

La Bible nous dit en *Psaumes 90:12 Enseigne-nous à bien compter nos jours, Afin que nous appliquions notre cœur à la sagesse.*

Nos jours sur cette terre sont limités, et aussi les jours de ceux qui nous entourent.

Paul continue :

***3. Que votre parole soit toujours accompagnée de grâce,
assaisonnée de sel,***

Dans les temps de Paul le sel était précieux. Sa production était bien régulée. Les soldats Romain ont reçu une partie de leur salaire en sel. Voici même l'origine du mot 'salaire'. En Lévitique 2:13 Dieu a commandé *Tu mettras du sel sur toutes tes offrandes; tu ne laisseras point ton offrande manquer de sel, signe de l'alliance de ton Dieu; sur toutes tes offrandes tu mettras du sel.*

Ici Paul fait une comparaison entre les paroles accompagnées de grâce et un plat assaisonné de sel. Un repas sans sel n'a pas de goût.

Le sel préserve, empêche la corruption et la pourriture. Le sel purifie. Un peu de sel donne du goût, trop le rend immangeable. Donc il le faut juste assez, pas trop, mais pas trop peu.

Ainsi, il s'agit de savoir quoi dire, quand et comment. Ça parle d'une conversation apte, bien pensée, réfléchie.

La Bible parle beaucoup du pouvoir de la langue, de nos mots :

Proverbes 15:1 *Une réponse douce calme la fureur,
Mais une parole blessante excite la colère.*

Une réponse douce, accompagnée de grâce...calme la situation. Mais au contraire une parole blessante échauffe la situation, et ensuite c'est l'enfer.

Nous avons tous vu des telles situations. Un argument, une dispute. Deux personnes se confrontent. « Hein ! Que faites-vous ? Ce n'est pas vos oignons ! Pourquoi ? Comment ? »

Des rebondissements, la colère augmente et même si la situation commence à se calmer, « Je m'enfiche ! » et les gens se séparent. Mais il ne faut qu'une dernière parole. C'est souvent en partant n'est-ce pas ? Un petit mot, murmuré « Idiot ! ». Une dernière parole... et « Qu'as-tu dit ? » Une seule parole et ensuite la situation s'enflamme.

C'est la puissance de la langue. Le livre de Jacques nous dit :

Jacques 3: 4 *Voyez encore les navires : si grands qu'ils soient, et poussés par des vents impétueux, ils sont dirigés par un très petit gouvernail au gré du pilote. 5 De même, la langue est un petit membre, mais elle a de grandes prétentions. Voyez comme un petit feu peut embraser une grande forêt !*

Nos paroles ont une grande puissance pour le bien ou pour le mal.

Et la Bible parle aussi de la bénédiction d'une bonne parole :

Prov 15 :

23 *C'est une joie pour l'homme quand il donne une réponse de sa bouche ;
Et combien est bonne une parole dite à propos !*

28 *Le cœur du juste médite pour répondre,
Mais la bouche des méchants déverse de mauvaises paroles.*

Salomon a dit qu'un juste médite, il réfléchit avant de répondre.

Nos paroles doivent être toujours accompagnée de grâce.

Ça ne veut pas dire que nos paroles doivent être toujours douces, toujours gentilles : Le sel peut aussi piquer. Mais toujours assaisonnés comme avec du sel.

Faites un effort conscient de parler avec grâce.

Si vous êtes stressés,

Si la situation est difficile.

Si on vous fait tort,

Si vous avez raison.

Que ça soit avec

- votre femme,
- votre mari,
- votre enfant,
- ou votre voisin
- ou collègue parlez avec grâce.

Développez l'habitude de réfléchir avant de parler.

Si vous êtes à l'église, ou au boulot, que votre parole soit toujours accompagnée de grâce. Ça parle d'une manière de parler qui est

bien, propre, édifiante, encourageante, gentille, vraie.

Mais pas amère, abrasive, sarcastique, coléreux, ou dégradante.

Et Paul termine en disant :

afin que vous sachiez comment vous devez répondre à chacun.

Notre exemple est toujours Jésus. Dans chaque situation il savait comment se servir des bonnes paroles. Sa conversation était réfléchi, pensée, apte à la personne et à la situation. Et une telle conversation, une telle habitude ne vient pas tout à coup.

Donc prier que le Saint Esprit vous rappelle, vous encourage de parler avec grâce aux autres.

Les idées clés : sagesse, grâce, opportunité, réponse.

Une sage conduite + une parole de grâce = bonne réponse.

Illustration :

Amortisseurs : Ce matin, si vous êtes venus en voiture, votre voyage était rendu plus doux par des amortisseurs de la voiture. Vous voyez : il y a deux tendances des voitures : sans une suspension vous sentiez chaque secousse, chaque nid de poule, chaque petit fissure de la route. Et le voyage en voiture deviendrait une séries de choques. Alors des ingénieurs ont façonné une suspension avec des ressorts. Le problème des ressorts est qu'ils rebondissent, et rebondissent, et rebondissent. Et chaque fois qu'on heurt un trou ça augmente. Et dans un tel cas la voiture deviendrait incontrôlable. On pense à l'image des bandes dessinées où la voiture rebondisse dans la rue.

Deux extrêmes : extrêmement dure ou bien incontrôlable. Une séries des choques dures, ou des rebondissements incontrôlables. Alors des ingénieurs ont inventé des amortisseurs. L'amortisseur laisse les ressorts absorber les secousses de la route, mais il les empêche de continuer à rebondir. Alors le voyage en voiture, malgré l'état de la route est agréable. Si on rencontre un nid de poule, le choc est beaucoup moins violent que sans les amortisseurs.

Et la vie est comme ça aussi, n'est-ce pas ? Une séries des choques dures, ou des rebondissements incontrôlables. Souvent on est confronté par des choques – soudains, violents ; les nids de poule dans nos vies. Si non, on rencontre les événements de la vie qui

provoque des rebondissements, l'un après l'autre. Des dépenses inattendues, des problèmes familiales, la perte d'un emploi. Et au moment qu'on se pense au contrôle, un autre secousse et un rebondissement plus grand. Une vie hors de contrôle.

Vous les jeunes, vous voyez les autres à l'école, qui sont les plus violents, les plus vulgaires, les plus rebelles. Souvent ce sont ceux dont leur vie est hors de contrôle, secouée. Souvent ils ne reçoivent que rarement un mot d'encouragement, une parole accompagnée de grâce.

Vous savez que les secousses et les rebondissements de la vie sont assez difficile pour nous des croyants, malgré la présence du Saint Esprit dans nos vies, malgré le fait d'être entouré par la communauté de l'église. Alors nous pouvons imaginer la difficulté pour les non-croyants, les gens de l'extérieur, du dehors. Une vie remplie de chocs, hors de contrôle. Et nous voyons bien comment ce verset en Proverbes se manifeste :

15:1 Une réponse douce calme la fureur, Mais une parole blessante excite la colère.

Regardez ici : combien de paroles faut-il pour exciter la colère ? Une. Et nous constatons autour de nous, que dans des situations tendues, une seule parole suffit à déclencher une émeute.

Mais la parole de Dieu nous dit aussi, qu'une réponse douce calme la fureur. Une parole douce se sert comme un amortisseur. Nous sommes appelés à fonctionner comme des amortisseurs dans le monde. Ceux qui rendent des chocs moins violents. Ceux qui aident les gens dont leurs vies sont hors de contrôle. Que ça soit dans nos familles, au travail, ou dans nos communautés.

Je crois que Jésus a parlé de quelque chose comme « *Heureux ceux qui procurent la paix, car ils seront appelés fils de Dieu!* » Matthew 5:9

Suivons l'exemple de Jésus :

Et tous lui rendaient témoignage, admiraient les paroles de grâce qui sortaient de sa bouche Luc 4 :22

Que nos paroles soient assaisonnées de grâce,

C'est quoi la grâce ?

La grâce donne ce que l'autre ne mérite pas

Dieu a donné son Fils pour réconcilier un monde rebelle.

La grâce ne rend pas le mal pour le mal

Ne rendez point mal pour mal, ou injure pour injure; bénissez, au contraire, car c'est à cela que vous avez été appelés, afin d'hériter la bénédiction. 1 Peter 3:9

La grâce prend le fardeau d'autrui.

Par grâce, Christ a pris notre fardeau de péché.

La grâce vient au secours de ceux qui ne le veulent pas.

Christ est venue chez les siens, et ils ne l'ont pas reçue.

La grâce pardon ceux qui n'ont pas la capacité de la demander.

Père, pardonne-leur, car ils ne savent ce qu'ils font.

Surtout ceux de dehors. Ils n'ont aucune idée de ce qu'ils ont besoin. La Bible dit qu'ils sont morts dans leurs péchés, sans Dieu et sans espoir. Souvent une parole bien assaisonnée peut leur donner un goût de Christ. Par une parole sage et accompagnée de grâce, nous obtiendrons la réputation de *ceux qui procurent la paix, qui sont appelés fils de Dieu.*

Que Dieu bénisse l'enseignement de Sa Parole.